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青年报见习记者 周阳

本报讯 在莘庄田径基地的训练
馆，孙海平的大嗓门一直很有特色，不
仅忙着指导弟子练习步伐，还要给他
们进行肌肉拉伸。从2004年雅典奥
运算起，这位已经61岁的功勋级教
练，已经“征战”四届奥运了。“总想着
撑一撑就过去了，可不想就从2004年
一直撑到了现在。”多年来一直透支着
健康的孙海平放不下谢文骏，他期待
着去年的冬训能够在里约创造惊喜。

从当年的陈雁浩到刘翔，再到如
今的谢文骏，麾下的爱徒换了好几
批，却始终没能放下对跨栏项目的热
爱。本次奥运跨栏项目中，中国运动
员只有两人达标——男子110米栏
谢文骏和女子100米栏吴水娇，是近
几届参加人数最少的。当然，水平也
比前几届差了很多。

从刘翔退役后，人们将田径项目

的关注点转移到了由苏炳添、谢震业
等领衔的百米大战和接力上。因此
相比前几届，孙海平心理压力没那么
大了，但焦虑的心却丝毫未减——谢
文骏起伏的状态。

新的奥运备战周期，谢文骏收获
良多，接连在 2013-2014 赛季钻石
联赛上海站、北京田径挑战赛以及亚
运会上夺冠。但谢文骏今年在室内
跑出的最好成绩为7秒63，室外成绩
则为13秒34，还是存在不小的差距。

要知道，如今的男子110米栏项
目，尽管缺乏了奥利弗、梅里特等领
头羊的明星，然而成绩稳定在13秒
10左右的高手却数量庞大。对于谢
文骏，挑战的难度从来没有降低。孙
海平也想了不少办法，“谢文骏跨栏
落地时，脚部呈现天然内八字，在技
术层面影响很大。如果不改变这个
习惯，他的成绩提不高。”

这成为2015年冬训备战里约奥

运的常态。“从走路等点滴让他适
应。”改变的结果也让人欣喜，谢文骏
在日常训练中的成绩跃上了一个新
台阶。在爆发力、起跑反应上下工
夫，争取前三个栏发挥好一点，“以前
输别人一步，争取现在只差一个肩。
另一个就是后半程的加速能力再加
强，将优势发挥到极致。”

里约奥运110米跨栏，美国老将
奥利弗、梅里特等巨星纷纷遗憾无缘
参赛，在舒本科夫、帕切门特又缺阵
的情况下，去年北京世锦赛前三名均
无缘本届奥运会，竞争并没有想象中
那么激烈。目前谢文骏个人最佳战
绩是两年前在上海跑出的13秒23 ，
一旦他能平稳发挥进入里约奥运会
决赛，并跑出接近13秒20的成绩就
有机会获得奖牌。

今天早上，谢文骏就将出战110
栏的预赛，孙海平也对爱徒充满了希
望，“他具有潜力，希望能好好跑。”

青年报见习记者 周阳

本报讯 对于中国的乒羽项目而
言，不论是世锦赛还是奥运会这样的
大赛，甚至是小到市运会这样的比
赛，从来都是队内竞争远超对手。四
年一次的奥运会，想要拿到入场券如
同挤过“独木桥”。

中国男乒里相比血性张扬的“藏
獒”张继科和新科大满贯“龙王”马龙，
被人们称为“大蟒”的许昕是里约奥运
中国男单三个人当中唯一没有参加过
奥运会的，唯一没有单打项目的，还是
唯一的直板运动员，当然也是年龄最
小的。

从伦敦奥运的替补未能登场，到
里约奥运会入选团体阵容，令等了四
年单打名额的许昕内心多少有些不
甘，“刚落选单打的时候，自己调整了
很长时间。就像没灵魂一样，人去
了，脑子和心都没带到训练场。”

“刚开始确实是不服，但是不服
只能是让自己用成绩去赢对手，自己
还是没有强大到让教练员不报我感
觉后悔的地步。”许昕说。但毕竟还

有团体的比赛可以登上奥运舞台，
“再去浪费时间，团体比赛的任务可
能都完成不了。”

乒乓球总教练刘国梁曾表示，许
昕将会是团体赛的最主要的力量，因
为他是直板，是唯一的左手运动员。
更重要的是，他有着出色的外战成绩
和能够给予搭档最大的发挥空间。

但在奥运会，人们关注的焦点都
在男子单打的决赛上。参加团体的
许昕只能默默为队友加油，他在微博
中写道，“今晚两兄弟的比赛我只当
观众！赢了的我会击掌，输了的我会
拥抱！但是明天开始都给我拼起来，
王牌军的团队要登场了。”

这场被戏称为“队内赛”，以马龙
4-0取胜而结束，两人心态很平静。
赛后，刘国梁和秦志戬亲自下厨为队
员们煮面条吃，照片里的许昕身着羽
绒服，端着碗正在分享面条。

“团体比赛，就是把自己当做一
号单打来打，不仅要带动自己，还要
带动其他人。能够把这个重担给我，
是教练信任我。”吃了教练准备的美
食，可不能辜负教练对自己的信任。

即将迎来团体比赛的首轮，他的队友
马龙、张继科从单打开始就已经对场
地“游刃有余”，而等了太久的许昕也
早就“急不可耐”了。

“唯有势在必得，我已经蓄势待
发准备开干了！”首战对阵尼日利亚
队，奥运首秀的许昕率先出战，以3：0
为球队拿到开门红，之后又与张继科
赢下双打，帮助球队顺利进入八强。

而在1/4决赛之前，许昕还特意
发了一张自己骑行摩托的照片，“明
天开始新手上路，我这个车没有刹
车，一冲到底。弟兄们给我开开路，
我要撒野了。”尽管与英国对阵，三
人在比赛第一局都遭遇了挑战，“不
像欧洲其他队是前两人或者只有一
人突出，英国队三名队员都具备一
定冲击力，比赛中他们也发挥出了
战斗力。”

但许昕的状态实在是太好了。面
对吉隆坡世乒赛团体赛四强的“黑
马”，连战两场的许昕，轻松帮助男乒
以3：0横扫英国队，晋级四强。然而，
仅仅两场比赛怎么能令状态正酣的许
昕满足呢？接下来，让我们继续期待。

男团挑大梁 许昕要一冲到底
奥运用乒球引争议
国际乒联还其清白

12日出版的《纽约时报》对里约
奥运会乒乓球赛的官方用球进行抨
击，称其易坏、弹跳不规律，但在国际
乒联14日召开的新闻发布会上，国
际乒联主席维克特和运动员代表均
否认了这一说法。

“关于这届奥运会的官方指定器
材，我之前和很多奥运选手聊过，得
到的都是正面反馈，包括这次由红双
喜提供的指定用球，并没有谁跟我抱
怨过球有问题，”维克特说。

“从国际乒联的立场以及我个人
的角度来说，红双喜生产的新材料球
完全符合标准，否则我们也不会让它
走上奥运舞台，”他说。

新加坡女将冯天薇和中国队的
新冕奥运男单冠军马龙当晚作为运
动员代表出席了新闻发布会，在回
答国际乒联网站记者伊恩·马歇尔
关于场馆气氛以及地胶、球台、球
等比赛器材的提问时，二人均表
示，抛开奥运会的特殊性不讲，器
材的使用感受和其他赛事没有什么
区别。

“至少从我们女子运动员这边来
说，没发现球的质量有问题，我们之
前有场团体赛打满五场，也没把球打
坏呀，”冯天薇说。

马龙则说：“自从国际乒联摒
弃赛璐珞球、改用更安全的新材料
球，我们就在不断适应新球，感觉
这两年来球的质量越来越好，一个
赛事下来也就打坏一两个球，包括
球感，都和赛璐珞球没什么区别
了。”

记者也就此求证了被《纽约时
报》报道所引用的“新闻当事人”李
平，后者对这篇报道的内容感到吃
惊，澄清说他当时通过混合区的中英
文翻译作答，一直以为自己回答的是
关于新材料球和赛璐珞球使用感区
别的提问。

“我当时抱怨的是国际乒联改
革太多，对运动员有很大影响，刚
用新球时，我反手打球总是下网，
都不会打球了，甚至产生了退役的
想法。”

李平还说：“当然不管是哪一种
新球，材质发生了变化，都会有这方
面的影响。我花了一年的时间才适
应了新材料球。”

而同样被引用的德国头号男单
选手奥恰洛夫则简单地回应说，从没
接受过《纽约时报》的采访，也就没说
过奥运会用球不好之类的话，“这一
点我十分肯定”。

当记者拿这篇报道求证红双喜
时，该公司的产品中心负责人管亚松
仔细观察了报纸上的配图，认定那堆
列阵般摆放的坏球无一是本次的奥
运会指定用球，没有绿色“Rio2016”
的标识。

他还解释说：“打乒乓球的人
都知道，被打坏的球坏点不过是一
条缝，大面积的凹陷多半是踩踏造
成的。这样的报道，我只能说有点
可笑。”

国际乒联自2014年启用非赛璐
珞材质的塑料球，和之前“小球改大
球”、“11分制”等改革相比，乒乓球
材质的改变被认为是最革新性、得到
反响最激烈的一次改革。

据新华社电

今日谢文骏出战

孙海平：希望他好好跑

许昕在乒乓球男子团体小组赛中发挥出色。 新华社 图


